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БРИКС:  
российский взгляд 
В издательстве «Познание» Казанского инновационного университета вышла поистине 
уникальная монография «БРИКС: российский взгляд. Пролегомены в научное исследование 
феномена БРИКС». В ней переплелись научные интересы большого авторского коллектива.

Актуальное для сегодняшне
го дня издание подготовлено 
учеными нашего университета 
под научной редакцией про
фессора Высшей школы эко
номики Иосифа Евгеньевича 
Дискина.

Презентация книги проходи
ла 4 октября в Национальной 
библиотеке Республики Татар
стан в рамках расширенного 
заседания Татарстанского от
деления Российского общест
ва «Знание».

Примечательно, что мо 
нография написана и пред
ставлена в преддверии про
ходившего в Казани саммита 
БРИКС. Книга охватывает как 
цивилизационные, так и по
литические, экономические, 
социокультурные контексты 
взаимодействия входящих в 
БРИКС и стремящихся присо
единиться к нему государств. 
Так, первая глава рассказы
вает о БРИКС как о феномене 
геостратегических процессов 
начала века XXI века, вторая 
глава рассматривает БРИКС как 

геоэкономическое сообщест
во. В третьей главе даны прак
тики взаимодействия стран 
БРИКС: это касается и единого 
цифрового образовательно
го пространства, и изучения 
в этих странах русского языка 
как иностранного, и сотрудни
чества в сфере здравоохране
ния, спорта, культуры, и мно
гих других аспектов.

На презентации с лекциями 
выступили несколько авто
ров книги: первый проректор, 
проректор по научной рабо
те Игорь Измаилович Бикеев, 
директор НИИ социальной 
философии Олег Дмитриевич 
Агапов, заведующий кафедрой 
философии и социальнополи
тических дисциплин КИУ Елена 
Людвиговна Яковлева, заведу
ющий кафедрой маркетингме
неджмента Сергей Юрьевич 
Рычков.

В монографии дан богатый 
теоретический и фактический 
материал, который могут ис
пользовать в своей работе уче
ные, представители органов 

власти, институтов граждан
ского общества, бизнессооб
щества, хотя и для широкого 
круга читателей издание будет 
интересно. Книга находится 
в открытом доступе на сайте 
Казанского инновационного 
университета, ее можно взять 
и в Национальной библиотеке 
Республики Татарстан, дирек
тору которой – Мадине Фати
ховне Тимерзяновой наш рек
тор лично передала несколько 
экземпляров. 

Поскольку презентация кни
ги состоялась в рамках заседа
ния Татарстанского отделения 
общества «Знание», на меро
приятии было рассмотрено 
несколько вопросов, касаю
щихся деятельности этой прос
ветительской организации. 
Вопервых, круг ее стал шире: 
председатель Татарстанского 
регионального отделения Рос
сийского  общества  «Знание», 
заместитель председателя Об
щественной палаты РТ, ректор 
КИУ Асия Витальевна Тими

рясова торжественно вручи
ла членские билеты ее новым 
участникам. А директор филиа
ла общества «Знание» в Респу
блике Татарстан Мария Влади
мировна Нефедова рассказала 
о достижениях Татарстанского 
отделения в 2024 году: это 1001 
выступление, 368 лекторов, 
24974 слушателя и 45 районов, 
где проходили лекции! 

В завершение презентации 
Асия Витальевна Тимирясова 
наградила авторов моногра
фии. 
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Герои в нашей памяти живут
В первый день октября в колледже КИУ вспоминали выпускника 
Данила Саитова, два года назад погибшего в ходе специальной военной 
операции. В память о нем в одной из аудиторий открыли Парту героя.

помним

– Я помню Данилу жизнера
достным, целеустремленным, 
ответственным молодым чело
веком, настоящим патриотом 
своей страны. Он имел свою 
позицию абсолютно по каждо
му вопросу, поэтому студенты 
избрали его старостой груп
пы и в буквальном смысле в 
учебном процессе он был на 
передовой. За годы обучения 
в колледже Данил стал победи
телем республиканской олим
пиады по праву, финалистом 
всероссийских соревнований 
WorldSkills по компетенции 
«Правоохранительная деятель
ность (полицейский)». Мы про
чили ему большое будущее на 
юридическом факультете, я сам 
неоднократно общался с ним 
по этому вопросу, но у него 
была мечта стать военным, и 
он эту мечту реализовал. Как
то вечером я поехал к нашим 
ребятам в Лаишево, где прово
дились соревнования, и впер
вые увидел Данила в военной 
форме, и он был так счастлив, 
что эту радость невозможно 
передать словами. 25 сентяб

ря 2022 года Данила не стало, 
он героически погиб, защищая 
наше государство, нашу Роди
ну, своих боевых товарищей 
и нас с вами. Память о Даниле 
всегда будет в наших сердцах. 
Напомню, в прошлом году в 
музее нашего университета и 
в школе, которую окончил Да
нил, были открыты стенд и ме
мориальная доска. В этом году, 
в преддверии Года защитников 
Отечества, объявленного Раи
сом Республики Татарстан, в 
Высокой Горе открылась но
вая школа, которая располо
жена на улице Данила Саитова, 
дом 1. А сегодня мы открыва
ем Парту самого настоящего 
героя. Давайте запомним его 
таким, каким он был, – мужест
венным, ответственным, целе
устремленным, решительным 
во всем. 

Присутствовавший на меро
приятии председатель Союза 
десантников России по городу 
Казани Юрий Андреевич Суво
ров предложил организовать 
в честь погибшего студента 
фестиваль и привлечь к уча

стию в нем другие колледжи и 
вузы: «Бойцы – они живы, пока 
о них помнят». Конечно же, 
инициатива Юрия Андреевича 
была поддержана. На встрече 
выступил также участник СВО, 
командир взвода военной по
лиции Казани лейтенант Мак
сим Валерьевич Савельев

На Парте героя – фотогра
фия Данила Саитова, а также 
история его подвига. Почетное 
право первыми сесть за нее 
предоставляется студентам 
колледжа, активистам, отлич
никам учебы, лауреатам сти
пендии основателя и первого 
ректора Казанского инноваци
онного университета Виталия 
Гайнулловича Тимирясова 2024 
года Ралине Мухаметзяновой 
и Валентине Яковлевой, кото
рая нынешним летом работала 
проводником в составе трудо
вого отряда КИУ и принимала 
участие в спасении пассажиров 
попавшего в крушение поезда.

– Представляю, с каким вол
нением и гордостью две наши 
замечательные студентки пер
выми сели за эту Парту героя, 

– сказала проректор по непре
рывному образованию профес
сор Дания Загриевна Ахметова. 
– Все происходящее настолько 
волнует мою душу, и я пони
маю ваши чувства. Хочу обра
титься прежде всего к вам, до
рогие студенты, наши ребята, 
наше будущее. Мы, старшее по
коление, верим в вас, мы наде
емся на вас, идите вперед, не 
бойтесь, реализуйте себя, ибо 
подвиги можно совершать как 
на поле боя, так и в тылу свои
ми прекрасными делами. И са
мое главное, помните о Дани
ле, будьте такими же добрыми, 
мужественными.

Юлия Викторовна Хадиулли
на, директор колледжа: «Сей
час наша страна переживает 
непростые времена, и от каж
дого из нас зависит судьба на
шей Родины. Задача бойцов 
– защищать интересы страны 
на поле боя, наша с вами зада
ча – хорошо учиться, радовать 
родителей, беречь своих близ
ких. Обращаясь к вам, я прошу 
вас быть внимательными к по
ступкам, которые вы соверша
ете, к поступкам, которые со
вершают ваши однокурсники. 
Делайте добрые дела, любите 
нашу Россию, наш город, наш 
колледж и наш замечательный 
университет.

Акция проходит в рамках 
проек та «Е диной России» 
«Историческая память». «Пар
та героя» – всероссийский про
ект, охвативший уже тысячи 
учебных заведений, который 
призван сохранить память о 
людях, показавших пример 
мужества и отваги. 

Наиля МАЗИТОВА

В Нижнекамском филиале 
КИУ в теплой дружеской обста
новке прошла встреча студен
тов и учащихся образователь
ных организаций, входящих 
в Клуб молодых избирателей 
Нижнекамского района, с депу
татом Государственной Думы 
Олегом Викторовичем Моро
зовым.

Предварило встречу сообще
ние председателя Клуба Дианы 
Ильязаровой о том, для реше
ния каких задач создавался и 
как работает Клуб; о том, какие 
достижения есть у его членов. 
Диана также поделилась пла
нами Клуба на будущее.  

Свою речь Олег Викторо
вич начал с разговора о том, 
как он пришел в политику. Он 
рассказал, что учился на ка
федре науч ного коммунизма 

Казанского государственно
го университета, планировал 
связать свою жизнь с наукой, 
изучая политику во всем ее 
многообразии, однако судьба 
распорядилась иначе. Вот уже 
на протяжении восьми созы
вов подряд он является депу
татом Государственной Думы 
Федерального Собрания Рос
сийской Федерации.

По мнению депутата, совре
менная молодежь подвергается 
многим вызовам, на нее воздей
ствует значительное количест
во информации, не соответству
ющей действительности, в том 
числе и об общепринятых или 
общеизвестных фактах. Так, в 
Японии сегодня умалчивается 
роль Соединенных Штатов Аме
рики в осуществлении ядерных 
взрывов в городах Хиросима и 

Нагасаки; более того, японские 
школьники считают, что эти 
взрывы подготовил и произвел 
Советский Союз. Также меняет
ся восприятие отклоняющихся 
форм поведения, и постепенно 
в западных странах формиру
ется положительное отноше
ние к вопросам смены пола 
или выделению тридцати двух 
гендеров, что противоречит 
пониманию традиционной се
мьи в обществе.

Отвечая на вопрос о том, 
что он считает самым важным 
в формировании положитель
ного имиджа молодежных ор
ганизаций в обществе, Олег 
Викторович заметил, что по
ложительный имидж форми
руется из положительных мыс
лей и дел, вне зависимости от 
того, чем занимается человек. 

Он сказал, что посвятил свою 
жизнь политике, так как не 
только понимает ее важность 
и значение, но и потому, что 
она позволяет сделать много 
полезного для людей, изме
нить жизнь общества к лучше
му. «Политика как любовь – ею 
нельзя заниматься вполсилы! 
– сказал Олег Викторович. – На 
политика надо учиться, как и 
любой другой профессии».

«Что является самым важным 
Вашим достижением?» – спро
сили у депутата. Олег Викторо
вич ответил, что у него есть две 
замечательные дочери и вну
ки, чьими достижениями он по 
праву может гордиться. Дру
гим серьезным достижением 
он считает звание почетного 
гражданина города Казани, в 
котором он родился, вырос и 

На церемонию пришли ру
ководители вуза и колледжа, 
студенты, преподаватели, го
сти… И самая дорогая среди 
них – мама Данила, Минсифа 
Ханафиевна Саитова. О горь
ких потерях всегда говорить 
тяжело, а уж когда уходят та
кие молодые ребята, невы
носимо больно. Трудно было 
удержаться от слез, настолько 
проникновенными были слова 
выступающих о Даниле.

После окончания колледжа 
в июне 2021 года он ушел на 
военную службу по контракту, 
воевал в зоне СВО… 25 сен
тября 2022го погиб в бою за 
Давыдов Брод в Херсонской 
области, защищая боевых то
варищей. За проявленную от
вагу и смелость в ходе прове
дения специальной военной 
операции Данил посмертно 
награжден высокой государ
ственной наградой – орденом 
Мужества. 

– Он прожил очень корот
кую, но героическую жизнь, – 
сказала ректор КИУ Асия Вита
льевна Тимирясова. – В первую 
очередь хочу сказать слова 
благодарности маме Данила, 
низкий Вам поклон за то, что 
воспитали настоящего муж
чину, настоящего героя, кото
рый не искал легких путей. Он 
и жизнь свою думал посвятить 
правоохранительным органам, 
служить стране, защищать мир 
и порядок, защищать справед
ливость. Данил погиб героиче
ски, защищая интересы нашей 
страны. Сегодня мы открываем 
Парту героя – это дань памяти 
Данилу, но в первую очередь 
такие мероприятия нужны 
нам с вами, будущим поколе
ниям студентов, чтобы помни
ли, гордились и брали пример 
с Данила. 

О том, каким герой СВО был 
в студенческие годы, вспомнил 
декан юридического факультета 
Андрей Геннадьевич Никитин.

встречи

Положительный имидж  
формируется из положительных мыслей и дел 
Депутат Государственной Думы Олег Викторович Морозов высоко оценил 
работу Клуба молодых избирателей Нижнекамского муниципального района 
Республики Татарстан и согласился стать его наставником.

начал профессиональную де
ятельность. Во время прихода 
в большую политику ему было 
тридцать три года. «Подумайте 
о том, сколько вам сейчас лет, и 
посчитайте, через сколько лет 
вам исполнится тридцать три 
года, – это то время, которое 
вам отведено для подготовки 
к моменту, когда будущее на
шей Родины станет вашей от
ветственностью», – сказал Олег 
Викторович. 

Молодежь должна быть гото
ва к вызовам, которые ставит 
перед ней будущее, – к этому 
призвал всех собравшихся де
путат Государственной Думы 
Федерального Собрания Рос
сийской Федерации Морозов 
Олег Викторович.

Мама Данила – Минсифа Ханафиевна СаитоваРалина Мухаметзянова и Валентина Яковлева
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актуальное

устройства в своих компаниях 
рассказали младший бизнес
партнер по персоналу «Авито» 
Ксения ТоШуа и менеджер по 
персоналу Teleperformance Ай
гуль Зарипова. Таким образом, 
вопросы инклюзивного трудо
устройства были обсуждены 
и со стороны лиц с ОВЗ, и со 
стороны работодателей. Были 
намечены пути дальнейшего 
сотрудничества.

3 декабря в продолжение 
круглого стола пройдет мас
теркласс для студентов КИУ 
с ОВЗ «Расширяем границы 
своих возможностей: новый 
взгляд на карьеру», в рамках 
которого будущим соискате
лям будет оказана помощь в 
построении карьерной траек
тории.

Юлия КУРАКИНА,  
руководитель Центра развития 

карьеры (Казань)

Люди науки должны помочь практикам
Если совсем недавно 
детские сады и школы 
были только на 
подступах к пониманию 
того, как работать 
с особенными детьми, 
то сегодня работа по 
созданию полноценной 
инклюзивной системы 
в сотворчестве ученых 
и педагогов в нашей 
республике ведется 
на должном уровне. 

Об этом шла речь на состо
явшемся в университете рес
публиканском семинаре по 
проблемах инклюзивного до
школьного образования. В 
нем приняли участие около 
200 воспитателей, методистов, 
руководителей детских садов 
республики, а также ученые ка
занских вузов, представители 
Министерства образования и 
науки РТ, Управления образо
вания Исполнительного коми
тета Казани. 

Проректор по непрерыв
ному образованию, директор 
НИИ педагогических иннова
ций и инклюзивного образо
вания КИУ профессор Дания 
Загриевна Ахметова заметила, 
что инклюзивное образова
ние касается не только детей с 
проб лемами здоровья. Инклю
зия – это когда все дети, неза
висимо от физических, пси
хических, интеллектуальных, 
культурноэтнических, язы

ковых особенностей, имеют 
возможность учиться в одном 
классе или, применительно к 
теме семинара, посещать одну 
группу в детском саду 

В выступлении начальника 
отдела дошкольного образо
вания Министерства обра
зования и науки РТ Йолдыз 
Шамилевны Хисамиевой про
звучало, что уже во многих дет
ских садах республики создана 
инклюзивная среда, оборудо
ваны специализированные ка
бинеты, сенсорные комнаты, 
кабинеты дефектолога и ло
гопеда… Особо она отметила 
комплексную помощь, которую 
оказывают педагогам и детям 
с особыми образовательными 
потребностями ученые КИУ и 
КФУ. К слову, таких детей ста
новится все больше. Сейчас их 
в республике свыше 18 тысяч. 

В каждом нормативном до
кументе последних лет, регу
лирующем вопросы инклюзии, 

обязательно обозначен физи
ческий компонент развития 
ребенка, ведь от того, насколь
ко оптимальным будет здоро
вье подрастающего поколения, 
настолько благополучным бу
дет будущее нашей страны. 
Судьба подрастающего поко
ления является приоритетной 
для государства. 

– А здоровы ли наши воспи
татели? – задает вопрос стар
ший преподаватель кафедры 
теоретической и инклюзив
ной педагогики КИУ Любовь 
Михайловна Карпова. Она 
привела результаты опроса 
родителей и педагогов: ответ
ственность за здоровье детей 
понимают 100 % взрослых, а за 
свое здоровье – только 50 %. 

Она пожелала каждому пи
сать историю здоровья, глав
ное, чтобы в этой истории 
было много позитивных фак
торов, которые дают счастье и 
наполненность жизни. Только 

у здоровых родителей и вос
питателей ребенок имеет шанс 
вырасти здоровым. 

С большим вниманием участ
ники слушали заведующих 
детскими садами, которые де
лились опытом работы с инк
люзивными детьми, ученых, 
которые занимаются пробле
мами инклюзии. 

Небольшой мастеркласс 
за ведующей лабораторией 
технологии инклюзивного об
разования Маргариты Алек
сандровны ФилатовойСаф
роновой немного оживил 
рабочую атмосферу семинара. 
Она показала кинезиологи
ческие упражнения, которые 
вместе с ней выполнили все 
присутствующие. И, конечно, 
эту зарядку они могут исполь
зовать в своей работе с детьми.

Старший методист Управле
ния образования Казани На
талья Евгеньевна Юлтыева, 

подводя итоги семинра, оце
нила его значимость и вырази
ла благодарность Казанскому 
инновационному универси
тету, который является науч
нометодическим центром 
инклюзивного образования в 
республике, и лично Дание За
гриевне и ее команде.

– Я присутствовала при за
щите выпускных проектов сту
дентовпедагогов КИУ, и как 
высок их уровень! Мы всегда 
рады таким специалистам, – 
сказала Наталья Евгеньевна.

…Три часа продолжался се
минар, но и по его заверше
нии участники не спешили 
расходиться: общались друг с 
другом, обменивались контак
тами, консультировались с Да
нией Загриевной и сотрудни
ками кафедры теоретической 
и инк люзивной педагогики. 
Работа продолжается…

Наиля МАЗИТОВА

Центр развития карьеры 
проведением данного ме
роприятия преследовал две 
цели: первая – стать площад
кой для обмена опытом по тру
доустройству лиц с ОВЗ между 
кадровыми партнерами КИУ, 
вторая – прийти к конкретному 
пониманию между университе
том и кадровыми партнерами 
о том, как трудоустраивать его 
студентов и выпускников.

Проректор по непрерыв
ному образованию, директор 
НИИ педагогических иннова
ций и инклюзивного образо
вания, доктор педагогических 
наук, профессор Дания Загри
евна Ахметова подробно рас
сказала об инклюзивном обра
зовании в университете

Дания Загриевна отметила, 
что системе инклюзивного об
разования нужна преемствен

ность. КИУ в своей деятельнос
ти выстраивает траекторию 
развития детей с ОВЗ от дет
ского сада до трудоустройства. 
Однако в этой работе необхо
димо взаимодействие коллед
жа, вуза и работодателей.

Помощник Дании Загриев
ны – Александр Владимиро
вич Жаринов представил ка
рьерные ожидания студентов 
КИУ с ОВЗ и рассказал об их 
комплексной поддержке на 
всех этапах обучения и про
фессиональной подготовки. 
Он представил результаты ис
следований и бесед с выпуск
никами, которые показали, 
что студентам важно не только 
знать о доступных вакансиях, 
но и иметь возможность лич
но увидеть условия работы и 
понять, как организован рабо
чий процесс на практике. Это 

помогает снять страхи и повы
сить уверенность студентов в 
своих силах.

Президент Ассоциации кад
рового менеджмента, инклю
зивный профориентатор Свет
лана Александровна Ганеева в 
своем выступлении рассмотре
ла практические ситуации при 

непрерывном сопровождении 
трудоустройства инвалидов 
и подчеркнула, что и работо
датели заинтересованы в тру
доустройстве людей с ОВЗ, 
которые тоже вносят вклад в 
развитие бизнеса.

О корпоративных програм
мах инк люзивного трудо 

За круглым столом – 
об инклюзивном 
трудоустройстве
В конференц-зале КИУ 8 октября состоялась встреча 
за круглым столом по вопросам инклюзивного 
трудоустройства. В мероприятии приняли участие 
представители компаний Авито, Teleperformance, 
«Лента», «Сибур», Cosmos Kazan Hotel и других.
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Юбилейные 
торжества

Немного истории. В 1994 году в Казани появился Институт экономи-
ки, управления и права (сегодня – Казанский инновационный уни-
верситет). В тот же год по инициативе основателя и первого ректора 
вуза Виталия Гайнулловича Тимирясова открылись два филиа ла в 
крупных городах республики, имеющих развитую промышленную 
инфраструктуру, – в Набережных Челнах и Нижнекамске.

30 ярких лет 
Первыми, 24 октября, гостей встречали Набережные Челны. Сегодня, когда университет имеет мно-
жество благоустроенных корпусов, даже представить трудно, что лекции первых наших студентов 
проходили в школах и училищах. А вот челнинцы были единственными, кто сразу окунулся в вузов-
скую среду: их любезно приняли в институте физкультуры, где только что созданный филиал зани-
мал три комнаты. Совсем скоро Набережночелнинский филиал основательно укрепился не только в 
городе, но и во всем Закамском регионе республики благодаря высокому качеству обучения, прекрас-
но поставленной научно-исследовательской работе, отличным условиям для внеучебной деятельнос-
ти студентов – общественной, творческой, спортивной, а главное – выпускникам, высокой квалифи-
кации кадрам, которые успешно работают в различных сферах. 

 30 лет... Эта красивая цифра 
– важная веха в жизни любого 
человека, а для университета 
– целая эпоха. Тем более значи
мым кажется тридцатилетний 
рубеж в летописи вуза, кото
рый за этот срок прошел путь 
от небольшого регионального 
учреждения до одного из ве
дущих частных университетов 
страны.

30 лет – круглая дата! За это 
время филиал добился значи
тельных результатов в области 
подготовки специалистов для 
сферы экономики, юриспру
денции, государственного и 
муниципального управления, 
менеджмента, психологии, ин
формационных технологий, 
управления качеством. На
бережночелнинский филиал 
Казанского инновационного 
университета – крупнейший 
негосударственный вуз города 
Набережные Челны. На сегод
няшний день наш университет 
– это 12 кафедр, 141 препода
ватель и сотрудник, обучается 
3216 студентов. 

Главное достижение Набе
режночелнинского филиала 
КИУ – не только высокие обра
зовательные стандарты, но и 
удивительная атмосфера, царя

щая в его стенах. Здесь каждый 
студент и сотрудник ощущает 
себя частью большой дружной 
семьи, где всегда готовы под
держать и помочь раскрыть 
свой потенциал. Для этих це
лей в вузе созданы все условия 
– творческие, научные, волон
терские и спортивные объе
динения, проводятся конфе
ренции, форумы, создаются 
площадки для обмена опытом, 
мнениями, энергией.

 Набережночелнинский фи
лиал КИУ – это: студенческое 
научное общество, которое 
представлено 15 научными 
кружками, юридическая клини
ка, Центр бухгалтерских и кон
салтинговых услуг, театральная 
студия «Этюд», военнопатрио
тический клуб «Пограничник», 
студенческий совет. В филиа
ле учатся два стипендиата 
Президента России – Светла
на Вяткина и Иван Шевелев. 
Егор Погадаев – обладатель 
специаль ной государственной 
стипендии Республики Татар
стан. В филиале созданы все 
условия для развития студен
ческого потенциала!

Празднование началось с 
торжественной церемонии 

открытия, на которой при
сутствовали почетные гости, 
включая выпускников, наших 
друзей и партнеров, пред
ставителей администрации 
города Набережные Челны, 
проректорский корпус уни
верситета. 

Открыла юбилейное меро
приятие заместитель предсе
дателя Общественной палаты 
Республики Татарстан, пред
седатель Татарстанского ре
гионального отделения Рос
сийского общества «Знание» 
и Общественного совета при 
Министерстве образования и 
науки Республики Татарстан, 
заслуженный экономист Рес
публики Татарстан, обладатель 
ордена «Творец эпохи», ректор 
КИУ Асия Витальевна Тимиря
сова.

Поздравить филиал с юби
леем приехали представите
ли администрации города: 
помощник мэра Набережных 
Челнов Рамиль Марванович 
Халимов, заместитель Руково
дителя Исполнительного коми
тета Наталия Анатольевна Кро
потова, начальник управления 
образования Исполнительно
го комитета Рустем Ниязович 

Хузин. Они вручили министер
ские награды, почетные грамо
ты и благодарственные письма 
Исполнительного комитета и 
управления образования со
трудникам и преподавателям 
филиала. 

Среди почетных гос тей 
праздника – друзья и партне
ры Набережночелнинского 
филиала КИУ, которые в этот 
день разделили с нами ра
дость и гордость за достигну
тые результаты. Они выразили 
искренние слова благодарно
сти за плодотворное и эффек
тивное сотрудничество, кото
рое на протяжении многих лет 
стало залогом нашего общего 
успеха. Мы надеемся, что наше 
сотрудничество продолжит 
приносить плоды и в будущем, 
а общие усилия помогут в до
стижении новых целей.

Юбилейное мероприятие 
украсило творчество вокаль
нохореографической студии 
«Только Мы» и театральной сту
дии «Этюд», которые являются 
участниками и победителями 
городских, республиканских и 
всероссийских мероприятий. 
Творческий номер подарил и 
Нижнекамский филиал КИУ, 

представив яркую коллекцию 
одежды театра мод «Криштиа
ну Роналду». 

Хочется отметить, что для 
всех гостей перед началом 
праздника Студенческим со
ветом и научным обществом 
были подготовлены меропри
ятия – фотозоны, интерактив
ные локации, живое общение 
с добрым котом КИУ!

30летний юбилей нашего 
университета стал значимым 
событием для всех его сотруд
ников, студентов, выпускников 
и партнеров. Этот юбилей не 
только подводит итоги проде
ланной работы, но и открыва
ет новую страницу в истории 
нашего учебного заведения. 
Мы уверены, что дальней
шие достижения будут лишь 
подтверж дать статус нашего 
учебного заведения как одно
го из ведущих вузов. 

Позади 30 ярких лет, а впере
ди – новые победы, достиже
ния и чудесные люди, которые 
станут частью нашей большой 
семьи КИУ!

Камилла ГАЙФУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Набережные Челны)
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У жителей этих городов, а спустя год Альметьевска, Бугульмы, Зеленодольска и чуть позже – в 1997-м – Чисто-
поля и близлежащих к ним районов появилась возможность получить высшее образование, не уезжая далеко 
от дома, а местные предприятия и организации пополнились компетентными специалистами, способными 
работать в новых экономических условиях. Кроме того, филиалы оказали большое влияние на формирование 
социокультурной среды городов. Юбилейные торжества, посвященные 30-летию университета, проходят во 
всех его филиалах. 

С юбилеем, семья КИУ!
Семье Казанского инновационного университета в этом году 30 лет! 
Почему семье? Родитель – головной вуз находится в Казани, а дети – 
филиалы разъехались по Татарстану и тоже образовали свои маленькие 
семьи. Да и атмосфера в каждом учебном заведении семейная: препода-
ватели в любви и заботе обучают и воспитывают студентов, делясь не 
только профессиональными знаниями, но и помогая каждому обрести 
уверенность, открыть в себе талант, а главное, помогая каждому сту-
денту стать просто хорошим человеком. 

Есть в нашей семье традиция 
– праздновать юбилей КИУ в 
каждом филиале. 25 октября в 
Бугульме в зале детской шко
лы искусств собрались гости, 
выпускники, преподаватели и 
сотрудники, студенты, чтобы 
вспомнить, как все начиналось, 
подвести итоги, поблагодарить 
и помечтать. Как приятно было 
услышать историю станов
ления вуза из первых уст, от 
ректора Казанского иннова
ционного университета Асии 
Витальевны Тимирясовой. Она 
с теплотой вспоминала праро
дителя, основателя КИУ Вита
лия Гайнулловича Тимирясова, 
первые, но очень уверенные 
шаги Бугульминского фили
ала и его первого директора 
Талгата Закировича Ахунова. 
А вот деталями и красками, 
фактами и эмоциями наполни
ла этот рассказ Ирина Викто
ровна Миргалеева: она 27 лет 
проработала в филиале и 21 из 
них – в должности директора. 
Ктото в зале впервые услышал, 
как формировался имидж од
ного из первых высших учеб
ных заведений в нашем ма
леньком городе в непростые 
девяностые годы, и удивлялся 
смелости и прозорливости ру
ководства, слаженной работе 
коллектива преподавателей. 
А ктото вновь ощутил себя 
частью коллектива вуза и не 
мог сдержать слез, потому что 
теперь, из настоящего, увидел 
огромную значимость своего 
труда и почувствовал призна
тельность и благодарность 
семьи Бугульминского филиа
ла КИУ. 

Киушечка, символ Бугуль
минского филиала, постоянно 
связывала прошлое и настоя
щее на сцене. Видео и фото на 
экране, как вспышки, высвечи
вали события и лица, заставляя 
одних удивляться масштабу и 
насыщенности жизни филиа
ла, а других – волноваться и 
трепетать от осознания сопри
частности важному и большо
му делу образования. Выпуск
ники разных лет признавались 
в любви филиалу и дарили 
юбиляру творческие подарки: 
пели, танцевали, даже демон
стрировали боевые искусст
ва. Удивительно, многие из 
них уже правят балом и сто

ят у руля, но сегодня вновь 
превратились в шаловливых, 
веселых студентов! Видимо, 
сердцем они попрежнему с 
нами. Как будто и не было дол
гих десятилетий… Как приятно 
было видеть, что созданные в 
студенчестве семьи крепки 
и процветают сегодня, а в не
которых КИУ передается в на
следство от родителей к детям. 
Выпускники убедили всех: в 
семье КИУ, в том числе и в се
мье Бугульминского филиала, 
живет любовь. Любовь к зна
ниям, творчеству, друг другу! 
Это подтвердили и нынешние 
студенты. Театральная студия 
Allegria не случайно назвала 
свое выступление «От сердца 
к сердцу». Именно так переда
ются многолетние традиции в 
вузе, одна из которых – идти 
рука об руку с преподавателя
ми. Вот и на сцену студенты и 
преподаватели вышли вместе, 
чтобы поблагодарить «Коман
ду молодости» семьи и поздра
вить всех с юбилеем. 

Пришли на праздник и парт
неры филиала. Самореализа
ция студентов невозможна 
без сотрудничества с админи
страцией города, управлением 
образования, общественными 
организациями и творчески
ми объединениями, поэтому в 
знак признательности им были 
вручены благодарственные 

письма. Очень приятно, что их 
представители нашли время 
и пришли на юбилей, сказа
ли много теплых слов и очень 
высоко оценили деятельность 
вуза. 

Быть благодарными – это в 
традиции семьи КИУ. Именно 
поэтому в этот день почти все 
преподаватели и сотрудники 
филиала получили высокие 
награды или были отмечены 
благодарственными письма
ми. Это придает уверенность 
в том, что филиал развивается 
в верном направлении, и дает 
возможность каждому сотруд
нику почувствовать значи
мость своего труда. 

30 лет КИУ! В масштабах веч
ности – это даже не песчинка. 
Но в масштабах жизни семьи 
– серьезный этап! Отношения 
уже сложились, ошибки про
работаны, опыт и мудрость 
накоплены. Есть чем гордить
ся и есть чему радоваться! Вуз 
доказал, что он силен духом и 
крепко стоит на ногах. А глав
ное, в семье КИУ живет счас
тье и любовь! Процветания  
киуповской семье еще многие 
и многие лета и преумножения 
традиций. С днем рождения, 
КИУ!

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора 

по  воспитательной работе 
(Бугульма)
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«ЭК_С_КЛЮЗИВ»ный форум 
Вопросы инклюзивного агроэкотуризма с 13 по 17 октября обсуждали в Пензенском 
государственном аграрном университете специалисты по инклюзивному туризму 
и инклюзивному образованию, школьники и студенты из Пензенской и Саратовской 
областей, Татарстана, Мордовии и других регионов. 

Среди участников форума 
были и представители КИУ: 
доцент кафедры туризма, кан
дидат экономических наук На
талья Владимировна Уткина и 
третьекурсницы образователь
ного направления «Сервис» 
профиля «Сервис в индустрии 
гостеприимства» Анна Иванова 
и Екатерина Картовенко.

Название форума, который 
проходил при поддержке Рос
молодежи, – «ЭК_С_КЛЮЗИВ», 
которое расшифровывается 
как ЭКологический, Сель
ский туризм и инКЛЮЗия. Фо
рум проходил при поддержке 
Федерального агентства по де
лам молодежи (Росмолодежь) 
и включал различные просве
тительские, образовательные 
мероприятия для школьников 
и студентов, а также культур

ную программу с посещением 
достопримечательных мест 
Пензы и Пензенской области.

Наталья Владимировна Утки
на, выступая на открытии фо
рума, отметила важность меж
регионального сотрудничества 
в туристском образовании и 
поддержки социальных проек
тов по развитию инклюзивного 
туризма в России.

– Далее, – рассказывает На
талья Владимировна, – состо
ялись лекциипрезентации 
специалистов, затронувших 
темы блогосферы в туризме, 
инклюзивных экскурсий, адап
тации людей с инвалидностью 
в обществе посредством тех
нологий креативного туриз
ма. Опытом работы с людьми 
с инвалидностью поделились 
представители автономной 

некоммерческой организа
ции содействия социальной 
адаптации личности «Квартал 
Луи». Участники форума также 
познакомились с деятельнос
тью инклюзивной театральной 
студии «ДАР» и движения «Аби
лимпикс» в Пензе.

Кроме того, программа фо
рума вк лючала прак тиче 
ские занятия. Так, Наталья 
Владимировна представила 
лекциюдис куссию по основам 
инклюзивного туризма и мас
теркласс по формированию 
программ туристского облужи
вания для людей с особенными 
требованиями:

– На лекции по основам ин
клюзивного туризма мы разо
брали, что такое инклюзивный 
туризм, какие функции он вы
полняет, кто относится к кате
гории инклюзивных туристов и 
почему разрабатывать инклю
зивные программы обслужива
ния туристов – непростая зада
ча с учетом множества условий 
и факторов. На мастерклассе 
уже работали в минигруппах – 
командах. Каждая команда вы
брала город для организации 
приема определенной целевой 
аудитории инклюзивных тури
стов и попыталась составить 
программу их обслуживания 
для одного дня пребывания. 
Ктото выбрал родной город, 
а ктото – крупные туристские 

центры, такие как Москва, 
СанктПетербург, Казань. Мне 
понравилось, как работали 
студенты Пензенского агро
промышленного колледжа. 
Они составили программу об
служивания по Пензе для тури
стов с ограничениями по слу
ху. Также запомнились парни 
из Пензенского государствен
ного аграрного университета 
(ПГАУ), предложившие про
грамму туристского обслужи
вания в СанктПетербурге для 
группы будущих мамочек. Мас
теркласс мне помогали прово
дить наши студентки Екатерина 
Картовенко и Анна Иванова, а 
также преподаватели кафедры 
философии, истории и ино
странных языков ПГАУ.

16 октября Екатерина и Анна 
выступили на конференции 
«Агроэкотуризм как профес
сиональная сфера деятельнос
ти для людей с ОВЗ». Их докла
ды, выполненные под научным 
руководством заведующего ка
федрой туризма Ильдара Сар
варовича  Кабирова и доцента 
Натальи Владимировны Утки
ной, были посвящены вопро
сам развития инклюзивного 
туризма в Казани и включали 
презентацию результатов ис
следований доступности объ
ектов туристской инфраструк
туры и гостиничной индустрии 
столицы Республики Татарстан. 

После обсуждения докладов 
студентов перед участниками 
конференции выступила Ната
лья Владимировна и пригласи
ла всех в Казань на Междуна
родную научнопрактическую 
конференцию «Грани госте
приимства», которая пройдет 
в КИУ 5 декабря.

Своим мнением об участии в 
форуме поделилась Анна Ива
нова:

–  Для меня это незабывае
мый опыт! Я узнала много не
обычных фактов из истории 
Пензы, побывала на экскурсии 
в экокомплексе «Казеевка», 
получила опыт публичного 
выступления на научной кон
ференции, познакомилась с ин
тересными людьми. Надеюсь, 
что в будущем будет еще боль
ше подобных мероприятий, 
которые помогут развивать 
профессиональные навыки и 
узнавать много нового.

А Наталья Владимировна от
метила, что участие студентов 
и преподавателей в туристских 
форумах, в том числе по ин
клюзивному агроэкотуризму, 
позволяет высшим и средним 
профессиональными образо
вательным учреждениям рас
ширять границы сотрудничест
ва, формируя среду для более 
качественной подготовки кад
ров для туризма и индустрии 
гостеприимства. 

Студентам юридического факуль
тета Нижнекамского филиала КИУ в 
качестве самостоятельной работы по 
дисциплине «Профессиональная эти
ка» было предложено написать эссе 
на тему «Слово как источник счастья». 
Предлагаем вашему вниманию выдерж
ки из них.

«Задумывались ли вы о том, какой ве
ликий дар получило человечество, на
учившись мыслить и говорить? Слово 
– это не просто набор звуков или букв. 
Оно обладает невероятной силой, спо
собной влиять на наши эмоции, мыс
ли и даже судьбы. Слово может быть 
источником счастья в жизни человека».

«Ученые, проводившие исследования 
различных состояний воды, обратили 
внимание на то, как изменяется ее струк
тура в зависимости от того, какие слова 
говорились над ней. Самой красивой им 
показалась структура замерзшей воды, 
над которой говорили слова любви и 
благодарности. Учитывая, что каждый из 
нас почти на 90 % состоит из воды, пред
ставляете, как мы реагируем на сказан
ные рядом слова? Любите и благодарите, 
будьте счастливы и дарите счастье окру
жающим. В каждом слове…» 

«Слова обладают удивительной си
лой. Они способны вдохновлять, под
держивать, ободрять и иногда даже 
исцелять».

«Самая короткая молитва укладыва
ется в объеме одного знакомого нам 
с детства слова – «СПАСИБО», то есть 
«Спаси Бог». Говорите «спасибо». Гово
рите часто. Помните о сакральном зна
чении данного слова». 

«Слова, такие как «любовь», «добро
та», «поддержка», способны вызывать в 
нас радость, чувство принадлежности. 
Когда мы слышим искренние компли
менты или слова поддержки от близких, 
это наполняет нас теплом и счастьем. 
Такие моменты напоминают нам о том, 
что мы не одни, что нас ценят и любят».

«Счастье – это процесс, а не резуль
тат. Общение укрепляет человеческие 
отношения, создает пространство для 
понимания и поддержки».

«В фильме «Доживем до понедельни
ка» старшеклассникам была дана тема 
сочинения о том, что такое счастье. По
жалуй, следует согласиться со школьни
ком, который написал сочинение в одно 
предложение: «Счастье – это когда тебя 
понимают».

«Софиум»  
объединяет 
школьников
На базе Нижнекамского фи-
лиала КИУ прошел муници-
пальный этап Всероссийской 
олимпиады «Софиум», посвя-
щенный вопросам избиратель-
ного права и процесса. 

В олимпиаде принимали участие 
учащиеся 9–11х классов образова
тельных организаций Нижнекамска 
и Нижнекамского района.

Пакет заданий был подготовлен 
преподавателями университета и 
членами Клуба молодых избирате
лей Нижнекамского муниципально
го района Республики Татарстан. В 
качестве заданий участникам пред
ложено было решить тестовые зада
ния, задачу и выполнить творческое 
задание на предложенную тему.

Выражаем благодарность учи
телям и родителям за подготовку 
участников олимпиады, продемон
стрировавших активную граждан
скую позицию и глубокие знания 
избирательного права и процесса.

Стало доброй традицией, что уча
щиеся Нижнекамска побеждают как 
на республиканском этапе, так и в 
финале всероссийской олимпиады 
«Софиум».

Диана ИЛЬЯЗАРОВА (Нижнекамск)

на олимпиадеразмышления

Слово как источник счастья
Университетское образование подразумевает не просто совокупность 
приобретенных знаний, умений и навыков, но и формирование 
высокой культуры личности студента, умеющего в том числе 
владеть искусством слова. Как отмечал академик Дмитрий Лихачев 
в «Письмах о добром и прекрасном: «Искусство слова – самое 
сложное, требующее от человека внутренней культуры». 

«Слова могут быть мощным инстру
ментом самовыражения. Это может 
быть разговор с другом, написание 
дневника или стихотворения. Процесс 
выражения своих чувств через слова 
помогает нам лучше понять себя и свои 
желания, что в свою очередь, способ
ствует нашему внутреннему счастью».

«Важно помнить, что слова имеют 
значение не только в контексте обще
ния с окружающими, но и в нашем внут
реннем диалоге. То, как мы говорим 
сами с собой, влияет на наше настро
ение и общее восприятие жизни. Пози
тивные аффирмации и добрые слова в 
адрес самого себя могут существенно 
изменить наше отношение к жизни и 
повысить уровень счастья».

«Вы замечали, что когда открываешь 
любимую книгу и погружаешься в мир, 
созданный автором из слов, вплетен
ных в витиеватые кружева, то испыты
ваешь колоссальное счастье?» 

«Умение использовать слово во благо 
– это ключ к созданию гармонии в на
шей жизни и в отношениях с окружаю
щими. Счастье начинается с нас самих, 
и слова – это первый шаг на пути к его 
обретению».

«Мы должны помнить о силе слова и 
стремиться использовать ее во благо, 
создавая мир, наполненный гармонией 
и счастьем».

Будьте счастливы и спешите, непре
менно спешите дарить счастье! 

Подготовила Наталья БОРИСОВА,  
декан юридического факультета 

(Нижнекамск)
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Мечты 
сбываются! 
Она с 10 лет шла к этому званию 
– стать лучшей в армрестлинге! 
Путь пролегал через упорный 
труд, сотни состязаний, через 
поражения, слезы и победы! 
А сегодня она – мастер спорта по 
армрестлингу! Давайте поздравим 
Марту Волкову, студентку 3-го курса 
колледжа Нижнекамского филиала, 
с присвоением ей этого звания! 

спорт

– Марта, с какого возраста 
ты занялась армрестлин-
гом? Кто привил тебе любовь 
к этому виду спорта? 

– В этом спорте я с 10 лет, с 
2016 года. Занималась в спор
тивной школе «Динамо», мой 
тренер – Владислав Пергушев. 
Вся моя семья в спорте, и дру
гого пути у меня, наверное, не 
было. Мама – бывшая баскет
болистка, папа – бывший бок
сер, Аристарх (старший брат) – 
хоккеист, тренер молодежной 
команды по хоккею. Старшая 
сестра Софья – армрестлер, 

иногда вместе мы выступаем 
на одних соревнованиях, но из
за ее переезда сейчас видимся 
только на первенствах России. 
– Ты с детства занимаешь 
первые места как среди сво-
их ровесников, так и девушек, 
старших по возрасту. Какие 
соревнования для тебя ока-
зались самыми сложными? 

– Да, я выступала не только 
на соревнованиях в России, но 
и в других странах. Например, 
Чемпионат мира–2021 в Буха
ресте (Румыния), где я заняла 

первое место на правую руку. 
Это были очень сложные со
ревнования, но именно там я 
достигла самых высоких ре
зультатов в моей жизни и на 
этих соревнованиях получи
ла звание кандидата в масте
ра спорта. Эти соревнования 
были самыми сложными и не
предсказуемыми, их я запом
нила на всю жизнь. На них я по
ехала вместе со своей сестрой 
Софьей, которая поддержива
ла и мотивировала меня. Во 
время соревнований вся моя 
семья сидела у экранов и на

блюдала за моими сложными 
поединками. 
– Что ты чувствуешь сейчас, 
когда достигла своей мечты? 
Какие строишь планы на бу-
дущее? 

– Три года я стремилась к 
званию мастера спорта, при
своили его мне за победу на 
России в 2024 году. Но это толь
ко начало моего пути, дальше 
буду стремиться к званию ма
стера спорта международного 
класса. Это совсем другой уро
вень, к которому я уже упорно 
готовлюсь. В этом году начну 
выступать в соревнованиях 
для женщин. Так что меня ждет 
много сильных и достойных со
перниц. Планирую и там стать 
одной из лучших спортсменок. 
Да, путь был нелегким. Потра
чено много сил, нервов, време
ни. Но оно того стоило. Я счаст
лива! Мой успех в этом спорте 
дает мне стимул идти дальше и 
не останавливаться, несмотря 
на сложности. 
– Ты учишься в колледже на 
экономиста. Как к твоим 
успехам относятся одно-
курсники? Планируешь ли по-
лучить высшее образование в 
этом направлении и где? 

– Я очень благодарна своим 
педагогам и однокурсникам, 
которые поддерживают меня 
и с пониманием относятся к 
моей спортивной деятельнос
ти. После колледжа хочу про
должить обучение в Казанском 
инновационном университете, 
чтобы получить высшее эконо
мическое образование. Я смогу 
учиться заочно и по сокращен
ной программе. Мне это очень 
подходит. За 6 лет обучения 
в колледже и университете я 
получу два государственных 
диплома! 
– Что бы ты пожелала нашим 
первокурсникам? 

– Ребятам советую, кроме 
учебы, обязательно найти под
ходящее хобби, увлечение. Тем 
более в нашем колледже мно
го разных кружков и все они 
бесплатные. Главное, чтобы им 
самим было интересно в этой 
сфере. 
– Спасибо, Марта! Мы искрен-
не рады твоим успехам, гор-
димся тобой и желаем свер-
шения задуманного.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА,  
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

«Город здоровой улыбки»  
отпраздновал шестой день рождения
Ура! Праздник, посвященный дню рождению центра «Город здоровой улыбки» Альметьевска  
для детей с ОВЗ, состоялся! Любимому центру исполнилось 6 лет! Много это или мало?!

инклюзивное

Заглянем в прошлое. 1 ав
густа 2018 года, победа в 
конкурсе грантов Кабинета 
министров РТ, материально
техническое оснащение каби
нетов, подбор педагогических 
кадров, обучение волонте
ров… 

И вот наступил долгождан
ный день 4 октября 2018го: 
открылся центр социальной 
адаптации и реабилитации 
для детей с ОВЗ «Город здоро
вой улыбки», который выпол
няет благородную и гуманную 
миссию – оказание квалифици
рованной социальной и психо
логопедагогической помощи 
семьям, в которых воспитыва
ются особенные дети. Прошло 
шесть лет, в течение которых 
центр оказывает педагогиче
скую и психологическую по

мощь, проводит коррекцион
ные и развивающие занятия 
для 38 детей от 3 до 14 лет, 
многие из которых не имеют 
возможности посещать муни
ципальные образовательные 
организации изза степени тя
жести заболевания. Занятия 
проводятся согласно возраст
ной категории. На сегодняш
ний день в центре проводят
ся индивидуальные занятия 
педагогапсихолога с детьми, 
консультирование родителей, 
лечебная физкультура, заня
тия дефектолога для детей с 
ментальными нарушениями; с 
детьми с речевыми нарушени
ями занимается логопед. Также 
проводятся групповые занятия 
по музыкальному и творческо
му развитию, по подготовке к 
школе для детей 5–7 лет, раз

вивающие занятия по методи
ке Марии Монтессори. Добро
вольно помогают особенным 
детям в приобретении ими 
знаний, навыков и умений че
рез ознакомление с различ
ными видами творческой и 
общественной деятельности 
преподаватели отделения пе
дагогических дисциплин, а так
же волонтеры из числа студен
товпедагогов Альметьевского 
филиала Колледжа КИУ. 

В центре работают удиви
тельные люди. Это высокопро
фессиональные специалисты, 
безгранично преданные свое
му делу, любящие детей, уме
ющие находить с ними общий 
язык, готовые всегда прийти 
на помощь – научить, под
держать, выслушать. Все 6 лет 
бессменным руководителем 

центра является заведующий 
отделением педагогических 
дисциплин Марина Вячесла
вовна Шорина, человек не
обыкновенно милосердный, 
с щедрой душой и добрым 
серд цем. Имея талант органи
затора, Марина Вячеславовна 
сумела сплотить вокруг себя 
замечательный коллектив пе
дагоговединомышленников, 
волонтеров и родителей. Это 
позволило разрабатывать и 
внедрять в жизнь проекты и 
программы, направленные на 
оказание поддержки семьям, 
воспитывающим особых детей.

К сегодняшнему дню центр 
«Город здоровой улыбки» об
рел широкую известность да
леко за пределами Альметьев
ска. Сюда нередко обращаются 
за помощью отчаявшиеся ро

дители из других регионов, и 
никому здесь не отказывают в 
поддержке.

За 6 лет деятельности центра 
у нас появилось много друзей, 
которые оказывают благотво
рительную помощь и поддерж
ку, принимают участие в ор
ганизации детского досуга и 
развития.

С днем рождения, центр! 
Вперед к новым успехам, боль
шим целям и мечтам!

Мария ГАВРИЛОВА,  
студентка 4-го курса,  

волонтер центра (Альметьевск)

Марта Волкова (справа)

М. Шорина  
со своим 
воспитанником
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…И зажглись новые звезды
В Набережночелнинском филиале КИУ прошел  
грандиозный праздник – «День первокурсника – 2024».

творческое

15 октября наш филиал стал 
местом ярких событий и не
поддельного веселья: мы от
метили День первокурсника! 
Он объединил студентов, пре
подавателей и сотрудников, 
создав атмосферу дружбы и 
поддержки, необходимую для 
начала нового и увлекательно
го этапа в жизни каждого твор
ческого студента. 

Перед началом заворажи
вающей программы Студен

ческий совет Набережночел
нинского филиала подготовил 
интерактивные зоны для зри
телей: интересные игры, класс
ные фотозоны и море общения 
ожидали каждого перед вхо
дом в концертный зал. Всех 
встречал добрый Кот КИУ.

Вокальнохореографическая 
студия «Только Мы» как всегда 
покорила зрителей своим ярки
ми, зажигательными номерами, 
участники театральной студии 

«Этюд» удивили необычным 
сценарием концерта, а Театр 
мод продемонстрировал вдох
новляющую коллекцию одежды. 
В зале царила теплая атмосфе
ра, зрители одаривали артистов 
громкими аплодисментами, 
поддержкой и восхищением! 

Поздравляем с началом 
творческой студенческой жиз
ни и желаем только успехов 
на этом поприще. Этот день 
запомнится нашим зрителям 
навсегда. За месяц ребята не 
просто влились в творческую 
жизнь, но и успешно показали 

результаты своей работы. Мы 
рады, что в нашем универси
тете учатся такие яркие, ам
бициозные и разносторонние 
личности! 

Камилла ГАЙФУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Набережные Челны)

«Азбука интернета» 
в помощь
Старшее поколение 
альметьевцев  
открывает для себя 
мир информацион-
ных технологий.

Это стало возможным 
б лагод ар я социа ль 
ному проекту «Азбука 
интернета», который 
реализуется студента
миволонтерами колледжа Альметьевского филиала 
на средства гранта Росмолодежи.

Об этом проекте мы попросили рассказать его руко
водителя, студентку 3го курса отделения педагогиче
ских дисциплин Карину Гусманову:

– Проект направлен на повышение качества жизни 
пожилых граждан через их обучение работе с ком
пьютером и интернетом. Первые занятия стартовали в 
сентябре 2022 года. За это время обучение прошли бо
лее 100 человек, проживающих в Альметьевском му
ниципальном районе. По многочисленным просьбам 
участников и при поддержке Федерального агентства 
по делам молодежи  (Росмолодежь), предоставившего 
цифровую технику, «Азбука интернета» продолжает 
развиваться. 

Эти занятия – отличная образовательная платформа 
для тех, кто не желает отставать от современных тен
денций. Но не только новые знания получают участни
ки проекта, здесь они находят новых друзей, что дела
ет обучение еще более приятным и запоминающимся. 

Для нас «Азбука интернета» – это больше, чем про
ект. Это возможность сделать жизнь старшего поко
ления ярче, интереснее. Наша команда благодарна 
за предоставленные технические ресурсы, которые 
помогают пожилым комфортно общаться в кругу еди
номышленников и получать знания и навыки в циф
ровой сфере.

социальный проект

Прикоснуться к истокам
Увлекательная поездка в Великий Болгар состоялась для 
дружной команды студентов Нижнекамского филиала КИУ, 
активистов Клуба молодых избирателей Нижнекамского 
муниципального района Республики Татарстан.

экскурсии

Болгар – поистине уникальное 
место, величайший историкоар
хитектурный памятник, ставший 
объектом Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, где одиннадцать веков 
назад зарождалась история круп
ного и очень развитого по тем 
временам государства – Волж
ской Булгарии.

Несмотря на то, что вы не най
дете данное государство на сов
ременных картах, наследие его 
переоценить невозможно. В исто
рии народы не исчезают, исчеза
ют лишь их племенные названия 
и государственные образования. 
Булгарский народ тоже не исчез 
с лица земли, его потомки и сей
час живут, трудятся среди нас в 
общей семье народов. Но кем же 
они стали теперь? Какая народ
ность является ныне наследни

цей булгар? На эти вопросы наука 
до сих пор не давала окончатель
ного ответа, поскольку сущест
вовали различные точки зрения, 
противоречащие одна другой.

Например, одни ученые счита
ют, что булгары были славянами, 
и, следовательно, наследниками 
булгар следует считать нынешнее 
русское население тамошнего 
края. Другие выказывают мнение 
о том, что дунайские болгары яв
ляются славянами, и следователь
но, и родственные с ними волж
ские булгары должны были быть 
славянами. Третьи относят бул
гар к финноуграм, родственным 
с мордвой, удмуртами и марий
цами, а также и с предками ны
нешних венгров, так как в облике 
венг ров находят многие восточ
ные черты, напоминающие бул

гар. Ряд европейских историков 
видят в булгарах помесь трех раз
личных народов – славян, финнов 
и тюрков и, соответственно, по
томками их считают представите
лей различных народов, живущих 
ныне в поволжском регионе. 

Обо всем об этом мы узнали во 
время экскурсии, которая оста
вила глубокое впечатление. Нам 
удалось прикоснуться к велико
му прошлому, скрытому в глубине 
веков и бережно сохраненному 
для нас работниками музея. Рас
кинувшись в живописном месте 
на берегу Камы, Болгар, словно 
сердце родной земли, до сих пор 
вызывает гордость и трепет.

Экскурсионный маршрут вклю
чал в себя Музей болгарской ци
вилизации, Музей Корана (Памят
ный знак), Центральную часть 
Болгарского городища. Также 
увидели и посетили настоящую 
жемчужину Болгара – Белую ме
четь.

Благодарим экспертовнастав
ников Клуба молодых избира
телей Нижнекамского муници
пального района Республики 
Татарстан Наталью Равильевну 
Борисову – декана юридическо
го факультета Нижнекамского 
филиала КИУ и Фарида Шайгали
евича Гильманова – председателя 
Территориальной избирательной 
комиссии Нижнекамского райо
на за организацию и проведение 
данного мероприятия.

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
председатель Клуба молодых 
избирателей Нижнекамского 

муниципального района РТ, 
студентка юридического 

факультета (Нижнекамск) 


